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越雷池

中国足球需不需要降薪？ 答案

当然是肯定的。 中国职业足坛泡沫

化发展数年， 球员的身价和收入已

明显虚高， 合理降低薪酬以便职业

联赛挤去泡沫， 早已成为共识。 但

“去火”需要时间，更需要以合法的

方式。虽然球员的身价与收入虚高，

但这些合同都来自于市场行为，得

到法律保护。 如果以一刀切的方式

强推降薪，只会动摇职业联赛根基。而

如今中国足协从疫情前已开始执行整

体降薪计划， 自然也无法追溯早先签

订的合同， 那些高得离谱的球员合同

只有等到期或是与球员方协商解约

（可能性极低）后才能摆脱。

那么， 疫情是否可以作为加大降

薪力度的一个契机？ 这个问题需要从

几个方面来讨论。

中国足协面临的最大舆论压力，

其实来自欧洲足坛掀起的降薪潮。 但

必须看到，欧洲部分联赛（如西班牙、

法国等），因为本国政府出台了相关的

法律（如《临时雇佣政策》），所以俱乐

部在谈判中具有一定主动权， 但这场

谈判依然是作为甲方的俱乐部和作为

乙方的球员之间公平的协商。而目前，

中国俱乐部以疫情为由更改合同是没

有法律依据的。当然，如我在上周专栏

中所写， 俱乐部可以根据 《劳动合同

法》 第四十条所定义的 “无过失性辞

退”，在符合条件的情况下解除劳动合

同，但这意味着球员成为自由身，可以

自由加盟他队。

而欧洲联赛又与中国联赛有一处

本质区别。以疫情发展态势，欧洲五大

联赛恢复本赛季困难重重， 有相当概

率会导致这个本已进入收尾阶段的赛

季面临取消。在此情形下，欧洲各联赛

和俱乐部都会遭遇巨大的经济损失，

一方面是预期收入锐减， 另一方面是

有违约赔付的风险。 但对目前的中超

而言，赛季仍未开启，如果国内疫情得

以在两三个月内得到控制，2020赛季

仍有希望完整举行。在此情况下，球员

们依然可以履行自己的参赛义务，甚

至工作量比正常赛季更大———原先是

九个月时间完成30轮联赛及其他赛

事， 而现在很可能要在六个月内完成

大体相当的比赛场次———那么， 现在

降薪，恢复赛季是不是该发加班费呢？

以没有比赛为由降薪， 对于球员

执行合同是逻辑不成立的。 在中国足

协所制作的中国球员工作合同模板

中， 作为乙方的球员所必须履行的义

务中有一条：“参加甲方（即俱乐部）安

排的所有训练、比赛和相关活动，努力

完成规定的训练、比赛任务。”换言之，

训练和比赛作为一体， 成为球员的一

项义务。 如果仅以无比赛为由即可降

薪的逻辑成立， 则所有俱乐部未来可

以对因客观原因打不上比赛的球员

（因公伤病者、实力不足的板凳或年轻

球员）统统施以同样的举措。

俱乐部投资方因疫情原因面临经

营困难，又能不能成为降薪理由？同样

不能。 投资方面临经营困难的原因会

有很多种，如果疫情的原因受到认可，

那其他原因造成的经营困难又为何不

可？在法律和规则里，需要的是可以清

晰定义的场景。

村上春树曾经说过，“在一堵坚硬

的高墙和一只撞向它的蛋之间, 我会

永远站在蛋这一边。 ”蛋有大有小，但

即便是恐龙蛋， 撞向高墙也一定是悲

剧，不能因为个体大，就把它视为墙。

具体到中国足球降薪这件事， 如果最

终无视种种问题， 迫于舆论压力强行

推动“统一标准”的降薪行动，必将筑

起“毁灭契约精神”这堵高墙，而这是

任何职业（体育）的根基。 每一位与俱

乐部达成协议、自愿接受降薪的球员，

都值得赞扬；而不接受降薪者，也只是

依法履行自己的合同， 他们得到法律

的保护，也绝不应该被道德审判。

自说自画

●疫情当前， 世界足坛刮来降

薪之风。风源当然在欧洲，在五大联

赛。豪门俱乐部收入多，麾下的球员

薪金高。 西甲豪门巴萨为全欧洲球

员工资最高的球队， 一年之中给付

给球员的薪金接近5亿欧元。欧洲足

球俱乐部工资支出排行榜单上的前

15名分别为巴萨、皇马、曼联、曼城、

巴黎圣日尔曼、拜仁、尤文、切尔西、

利物浦、阿森纳、多特蒙德、马竞、国

米、热刺和莱斯特城。英超球队有七

个席位，球员以收入多、薪水高摆了

大王。 欧洲足球明星也有一个收入

排行表。列表上的大佬为梅西，年入

1.26亿欧元。 老二为C罗，年入9400

万欧元。其后三位依次为内马尔、贝

尔和皮克。 老五的皮克一年中也有

近3000万欧元的进账。 踢足球可以

踢成亿万富翁，中国古老的俗语“书中

自有黄金屋，书中自有颜如玉”不够用

了， 还得添上一句 ：“球中亦有吸金

王”。

●踢球的收入高， 全仗俱乐部赚

钱多。英超球队赚钞票来自五个方面：

比赛日收入、转播收入、商业收入、赛

季奖金和球员转会费收入。 英超各家

俱乐部一个赛季可以创造出接近50亿

英镑的总收入。 英超曼联一年中主场

比赛的门票收入高达1亿英镑，俱乐部

的电视转播进账约占整年收入的三分

之二。这也表明如果球队不正常比赛，

失去了观众和电视转播的话， 俱乐部

难以维持生计， 给付给球员的高薪水

也得大幅缩水。 当下欧洲五大联赛悉

数停摆，球赛全无，这使俱乐部的收入

大受冲击。 老板要过苦日子、 穷日子

了。意甲、西甲、德甲中的顶级球员、教

练们悟性高的已纷纷提出给自己减

薪、甚至停薪，共克时艰。觉悟高，讲义

气，有担当。 好球员。

●减薪在英超却是踢不动的皮

球。在多次讨论之后，英超球员协会还

是表明他们没有什么诚意来减少收

入。理由奇葩，他们认为少拿了铜钿也

就意味着减少了缴纳他们的税金。 这

对政府而言是明明白白减少了收入。

不养肥他们，大家都没有油水。不得不

钦佩英超球员的脑洞大开。 依照这样

的奇谈怪论， 俱乐部老板不但不能求

他们减薪， 还得为他们加薪、 涨薪才

是。在足坛降薪的绿茵场上，英超球员

踢出了令世人瞠目的“世界波”。 不服

帖不行。 不买账不行。 让皮球飞，静观

这些英超的硬脚头能得分吗？

“某大”又
不甘寂寞了

俱乐部钱荒
僵局如何破

天津天海到底能不能通过准入

审查，继续参加中超联赛？北京人和

会不会因为准入资格不达标， 失去

中甲资格？负债累累，资本撤离的辽

宁宏运还能起死回生吗？ 早已经递

交了申请材料， 并接受了审核的几

家中乙俱乐部，它们命运如何？这些

俱乐部的命运至今悬而未决， 起因

都是钱。 中国足球经历长达十年的

烧钱大战之后，钱荒已经到来。要在短

期内打破这个僵局， 解决这些俱乐部

的燃眉之急，当然是需要足够的钱。

比如， 天津天海现在最需要的就

是三亿元的专用资金。 如果新的投资

方万通能够将这笔钱一次性汇入俱乐

部账户， 那么中国足协也愿意放生天

海。可是，人家万通会觉得一次性付款

风险太大， 毕竟现在还不具备收购天

海的资格。于是，天海的准入就遇到了

先有鸡，还是先有蛋的难题了。

北京人和的准入风险也是因为缺

钱。因为投资人战略上的调整，不再承

诺对这家刚刚降入甲级的球队提供足

够的资金， 这让已经被俱乐部退出潮

折腾得不轻的中国足协精神高度紧

张。即便北京人和不愿意主动解散，未

来也不排除会因为达不到准入资格，

而被中国足协强行剥夺中甲资格的可

能。

辽宁宏运负债累累， 而且原来的

投资人已经明确无力继续经营俱乐

部。 只是，因辽宁足协全力担保，球队

还未官宣解散。 中国足协现在对职业

俱乐部的准入底线是， 要么有足够的

资金做保障，要么有地方足协担保。辽

足虽然有辽宁足协担保， 但是钱哪从

里来还是没着落，钱荒的警报不解除，

生死仍不好说。

几家递交了申请材料希望增补进

中甲的中乙俱乐部， 当然暂时都不缺

钱，甚至有的很有钱。 比如，昆山FC去

年投入过亿元，俨然中乙的恒大。苏州

东吴如果能够增补进中甲， 苏州市也

会在财力上有很大的支持。 但是因为

前述中超和中甲的俱乐部准入资格未

定， 这些等着晋级的中乙俱乐部再有

钱，也只能干着急。 甚至有一种可能，

如果联赛只能在下半年开始， 那么中

国足协会缩减中甲联赛的参赛球队数

量。也就是说，到时候有多少中甲获得

准入资格，只要凑一个双数，联赛就以

此规模进行， 中国足协将暂停中乙球

队的增补计划。

这一波俱乐部遭遇的钱荒， 起因

当然是缺钱。 但正所谓能用钱解决的

问题， 都不算问题。 中国足球钱荒已

到， 要真正打破这个僵局， 只有一条

路：彻底职业化。

降薪不能
一刀切

降薪世界波

疫情让全球的足球活动处于停摆

之中，当然中国足球也不例外。长时间

的停摆，让所谓的“品牌”“广告”效应

自然大打折扣。因而，某些公司与企业

不甘寂寞，也总是想着要“出个头”“冒

个泡”，不管是正面还是负面的，只是

要“出名”，哪管“英名”还是“臭名”。这

不， 中超公司针对2019中超联赛中通

报的处罚决定， 某大俱乐部就按捺不

住了，迫不及待地开始“冒泡”，抗议中

超公司的“不公”。

在本月9日中超公司召开的中超

联赛董事会会议及股东大会上， 中超

公司公布了2019年联赛分红方案，同

时也通报了多项处罚决定， 包括恒大

在内的几家中超俱乐部在赛季期间违

反商务管理规定而被扣减了2019年分

红。既然是违规了，受到处罚当然是应

该的！正常人肯定是接受这样的处罚。

但某俱乐部就是不认这样的 “常识”，

开始像个“泼妇”一样，以“官方公告”

的方式， 对违反中超商务规定作出处

罚一事提出“严正抗议”，对自己如何

违反相关规定的事情避而不谈， 反而

大谈 “自己的品牌” 受到了怎样的影

响，这完全就是一个笑话。

实际上， 这已经不是这家俱乐部

第一次出现这样的情况。 数年前的亚

冠联赛决赛中，还是这家俱乐部，在商

务方面擅自更换胸前广告， 而且未提

前报备， 结果遭亚足联16万美元的重

罚，因为亚足联绝对不惯这样的“流氓

行为”。 而赞助商也将此事告上法庭，

被判罚赔款将近2500万元人民币。 时

隔三年之后也就是2018年， 这家俱乐

部依然还是在亚冠赛场上搞所谓的

“埋伏式营销”， 结果再被亚足联罚款

近10万美元。 面对亚足联的罚单，对

外，这家俱乐部“屁”都不敢放一个，老

老实实将钱送到亚足联；但对内，则组

织自己的网络力量“造势”，制造出一

个亚足联如何与自己“过不去”、导致

自己“蒙冤”的弱者形象。

这一次，因为中国足协属于“内”，

于是， 已经习惯了耍各种流氓手段的

某俱乐部又一次迫不及待地表现出了

自己的“本性”。 除了发动“水军”在网

络上造势之外， 还充分调动各种所谓

的“大V”力量，采取各种“偷梁换柱”、

“瞒天过海”等方式，避而不谈“商务违

规”这个最简单的事实，也不谈最最基

本的常识问题，而是以转移视线、挑起

地域争斗的方式， 将自己描述成为一

个“弱者”。这样的伎俩与手段，根本就

是于事无补。 而且，嫌事情还不够大，

居然恬不知耻地花钱“上热搜”。

“老子有钱！ 因为有钱，所以就要

按老子的来！老子说了算！”“管它英名

还是臭名，只要出名即可！”这就是“流

氓”最基本的所谓“逻辑”。 所以，这么

多年下来， 每每中国足球出现破坏规

矩的情况， 总是可以看到某俱乐部的

影子，但站在台上，总是高喊着“一切

为中国足球！ ”

在我看来，这一次，中超公司罚单

数目开得太小了，“犯罪或违法成本太

低”， 犯罪者或违法者自然无所顾忌。

所以，再有类似情况，当罚得它倾家荡

产！ 当然，所有这些的前提，首先是自

身要正，因为身正才能不怕影子斜！

昨天关于中国足球的大新闻

本来是和减薪以及赛事有关。 没

想到到了下午和晚上， 所有的风

头都被于汉超抢去。

媒体报道说， 中国足协主席

陈戌源上周赴三亚探望国足，其

间向全队作讲话时提到了球员减

薪的问题。

他表示， 中国足协会倡导减

薪，希望队员在突破极限、提高自

己的同时， 能够展现出良好的思

想道德品质， 成为球迷和其他球

员的楷模。

对于减薪，陈戌源表态“希望

国脚们带好这个头”。

看来减薪已经是势在必行，

无法避免了。 只是不知道各俱乐

部和外援沟通的结果如何。

说到比赛， 昨天亚足联官方

宣布， 原定于五六月进行的亚足

联旗下所有赛事将再次延期。 实

际上在这之前国际足联已经宣布

了， 今年下半年的这个国际比赛

日已经发生了调整。2020年，体育

比赛何时才能恢复正常啊？ 现在

看来还有很大的不确定性。

回到昨天刷屏的于汉超的新

闻。先是被罚款5000元、行政拘留

15日、记12分，随后恒大俱乐部也

发布公告，给予他开除处分。关于

这件事本身我们还是有很多疑

问。 他为什么要这么做？ 难道不

知道做这件事的法律后果吗？ 为

什么在马路上在光天化日之下？

对于球员来说， 开除到底是不是

意味着给了他自由身呢？

而更重要的是， 在这样一个

特殊的时间段， 一名中国曾经的

国脚级球员，用这样的行为，让足

球再次以这样的方式上了热搜。

实在不知道该说什么好。

抢了头条
的于汉超
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